

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 26 DE MARZO DE 1920

NÚM. 156

Catástrofe de aviación en el Perú

España y el acercamiento a Hispano-América

El vapor Bologna no toca en puerto Limón

En el Diario de Costa Rica, se lee que el vapor Bologna llegaría hoy a puerto Limón; pero por datos que hemos obtenido de agentes de esa compañía en esta ciudad, sabemos que el vapor solamente atrapó en Colón, dejando en aquel puerto los pasajeros que venía para este país, tomando éstos el «Zacapa» en aquel puerto, que llegará de hoy a mañana a nuestro puerto del Atlántico.

Aclaración

El señor don Juan G. Zamora se ha dirigido a nosotros en carta para decirnos que él no ha aumentado el alquiler de sus casas por haberse exigido el que las aseara, sino más bien porque ha aumentado el precio de todas las cosas, tales como materiales para construcción. Así es que él hace saber a sus inquilinos el por qué de su actitud.

Un socorro. Una limosna

Rafaela Monge y tres hijos en cama. Piezas sitas a continuación de la vuelta del tranvía a Guadalupe, calle de Tibás.

Otro—Tenemos en cartera un caso vergonzante: se trata de una señora muy apreciable, viuda y llena de familia con los niños enfermos.

Tráigamos Uds. algo para esa señora, que no le es dable pasar por la vergüenza de pedir.

Solidaridad de los tranvilleros

Con motivo de estar postrados algunos de los empleados del tráfico del tranvía, los que aún están sanos han procedido mediante contribución extraordinaria a mejorar las necesidades de los compañeros enfermos.

Plausible actitud por la cual los felicitamos.

Hemos observado también que los que actualmente funcionan tienen tan recargado el trabajo que hay varios que laboran 17 horas diarias.

El Vapor TRIDENT

de la Mala Real Inglesa

Llegará a LIMÓN en la primera semana de Abril llevando carga sin trasbordo para el HAVRE y LONDRES, y con a bordo en Londres para otros puertos Europeos.

Seguirá el vapor VOLGA que llegará a Limón en la segunda quincena de Abril llevando carga para los mismos puertos.

Se suplica a los exportadores de Café avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para estos vapores.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & C. — LYON HNOS. & C. SUCS.

San José, Costa Rica, 20 de Marzo de 1920.—10 v.

Clemenceau escribe la historia de la gran Guerra europea

Venta del «Heraldo» y del «Evening Telegram»

New York.—Frank A. Munsuy acaba de comprar el «New York Herald» a los ejecutores testamentarios de Mr. Gordon Bennett. En venta están incluidos el «Evening Telegram» y la edición que el Herald publica en París. Como todos saben Mr. Gordon Bennett era alma y vida de esas empresas periodísticas.

Llegan a Chile dos remolcadores alemanes

Santiago de Chile.—Han llegado los remolcadores alemanes «4 Etnigkeit» y «Sedike», que hace algún tiempo salieron de Hamburgo rumbo a Valparaíso. Se les marcó por ruta el Canal de Panamá; de manera que son los dos primeros barcos que, terminada la guerra, pasaron el canal con bandera alemana. Vienen a llevar hasta Inglaterra varios barcos alemanes averiados que están en aguas de Chile.

Mr. Lansing está ahora en el mar de la política

Londres.—El «Evening Post» publica un mensaje de su corresponsal en Washington, revelando que el segundo desarrollo de la controversia entre Mr. Wilson y Mr. Lansing, ha sido esencialmente político. Mr. Lansing seguramente será Senador de los Estados Unidos en lugar de Mr. James W. Wadsworth J. La opinión en favor de Lansing en el Estado de New York es muy fuerte. Esto por una parte, y por otra, que se esboza ya la candidatura de Mr. Lansing para Presidente de la República. Los demócratas que están contra Mr. Adoo apoyan a Lansing. El ex-Canciller parece que tiene fuertes trabajos en todo el país.

España busca efectivo acercamiento a Hispano-América

Madrid.—«El Mundo», al comentar las relaciones entre España y la América Hispana, aprueba con calor el plan para establecer pronto varias academias y sociedades hispanoamericanas en Barcelona, Madrid, Sevilla y otras ciudades del reino, en la seguridad

MR. LANSING quiere ser Presidente

Servicio Informativo Extraordinario

dad de que estas organizaciones harán mucho en favor del acercamiento a todas las repúblicas hispanas. Como medio eficaz aboga por que se establezcan tarifas especiales de importación en favor de Centro y Sur América. También aprueba como medio de

Incorrecciones en una Agencia de Policía

En nuestras oficinas se presentó Delina García a quejarse de que el Secretario de la Agencia Segunda de Policía de esta ciudad le ha faltado al respeto con frases inmorales y conducta poco digna para el interior de la oficina en donde ocurrieron estas incorrecciones.

Parece que ya hay otras quejas referentes al mismo empleado.

Trasladamos al señor Ministro de Gobernación, pues de ser ciertos los cargos que se le hacen a este empleado, creemos indispensable una información. Los centros de impartir justicia deben ser respetados y sus empleados, en función, modelos de circunspección y seriedad.

Luctuosas

Anoche, a las 9 y 45 p. m., dejó de existir, en el vecino pueblo de Desamparados, el estimable caballero don Venerando Contreras, miembro estimable del gremio de telegrafistas. El señor Contreras actuaba últimamente como Presidente de la Liga de Telegrafistas, desde cuyo puesto trabajaba por el mejoramiento de sus compañeros.

La Prensa, al asociarse en el dolor que aflige a sus deudos, da su más sentido pésame a doña Candelaria de Contreras y demás miembros de la familia.

—Anoche falleció en esta capital la señorita María Luisa Pupo, miembro de una estimable familia que cuenta con la general simpatía de nuestra sociedad.

Sus funerales se verificaron en el templo del Carmen a las ocho de la mañana de hoy, y el entierro salió a continuación para la estación del Atlántico, de donde fué llevado el cadáver a la ciudad de Heredia.

Hubo en el acto numerosa concurrencia, y gran número de ofrendas florales.

Damos a la familia doliente, que llora la reciente desaparición de don Roberto, y especialmente al doctor don Carlos Pupo y sus hermanas, nuestro muy sentido pésame por este nuevo dolor que los aflige.

mejor armonía recomendar a los Cónsules españoles en Hispano América que arreglen ampliamente las cuestiones de las sucesiones de españoles fallecidos en aquellos países. En fin, España busca a América por la cultura y la fraternidad amplias.

Catástrofe de aviación en el Perú

Lima.—Con motivo del reciente Carnaval hubo un concurso de aviación; pero ocurrió una tremenda catástrofe por haber dispuesto los aviadores hacer vuelos nocturnos. De Bella Vista salió el aviador Paek, y a la altura del Naranjal divisó al aviador Espinosa que venía de Ancón. Al encontrarse hicieron una serie de evoluciones pasando alternativamente el uno encima y debajo del otro avión. En una maniobra de esas chocaron y dieron vuelta de campana rodando al espacio, rotos. El aviador Espinosa y su mecánico cayeron en tierra y murieron en el acto. Paek y su mecánico cayeron al mar y se cree que se ahogaron. La sociedad se ha conternado por esta tragedia. Se suspendieron las fiestas por muchos días. Ya llegó el nuevo cuerpo de mecánicos aviadores norteamericanos contratados por el Gobierno.

Clemenceau escribirá la historia de la gran guerra

Londres.—Sábase aquí que el ilustre Clemenceau ha firmado contrato con una gran casa editora para escribir la Historia de la Gran Guerra. Dícese que la suma ofrecida al ilustre francés es enorme. Nada menos, por los primeros originales se le han ofrecido cien mil pesos oro.

Un barco de New Orleans llevó la peste bubónica a la Argentina

Buenos Aires.—En condiciones alarmantes se han presentado varios casos de peste bubónica en las Provincias de Santa Fe y Las Rosas. Asegúrase que un barco procedente de Nueva Orleans trajo el microbio. Se trata de localizar la epidemia por medio de severa y activa compañía.

Un nuevo muelle en Colón

Panamá.—El Departamento norteamericano de construcciones del Canal, construye un nuevo muelle en Colón, sobre las bases del antiguo edificio hecho en 1853 por la «Royal Mail Steamship Co.» Será de 490 pies de largo y 62 de ancho, de concreto armado. El ramal de ferrocarril irá hasta el muelle. Es especial para embarcaciones menores que harán el tráfico de la costa hasta la isla colombiana San Andrés.

A las damas elegantes

Los Profesores Reyer Reichard, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clases de confección de sombreros, flores, arte nuevo sin fierros ni tintes, lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisien, en diez lecciones. Garantizan la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, Avenida 1ª Este, N.º 154. También dan clases particulares. Pronto se cierra la inscripción.—M. 17—1 m. alt.

Despacho de correos por la vía del Pacífico

Con motivo del cambio de itinerario del Ferrocarril al Pacífico, ha sido variado también el de los correos que se despachan por esa vía.

Esa reforma consiste:

Los domingos, martes, jueves y sábados, a las ocho de la mañana.

Los lunes, miércoles y viernes a las ocho de la noche de la víspera.

Esta reforma es a partir de hoy viernes 26.

Los vecinos de la Plaza Viquez

Los vecinos de la plaza Viquez elevan una queja una vez más después de no ser oídos, a los señores del Municipio para que se les atienda en sus afanes de que se limpie más el barrio en que viven. En carta que nos envía un vecino de aquel lugar se nos dice que el señor Dr. Fonseca Calvo ha permitido que se llene una zanja que atraviesa la plaza de escombros que han impedido el libre movimiento de las aguas, formándose un criadero de zancudos que van en perjuicio de la salud de los vecinos de aquel lugar.

Ladrones de 11 años

El menor José Pana (a) mosquito, que es un gamin de once años, se le sorprendió vendiendo sombreros de palma, robados por él mismo al señor Arturo Zúñiga.

Al paso que vamos el día menos pensado los recién nacidos le van a robar los utensilios a la comadrona.

Hemos presenciado casos de investigación en menores de edad, cuyos nombres nos reservamos, que no sabemos si serán aconsejados o dirigidos por sus padres.

¿No será esta una consecuencia de el respeto que nos merece la psicología del niño, teoría campeante en los actuales pseudo-educadores modernos?

Noticias de el Salvador

San Salvador, marzo.

Hoy se presentó una moción en el Congreso pidiendo el cierre dominical de los establecimientos como medida moralizadora.

—Hay ya siete casas construidas en el barrio de los obreros.

—Ha comenzado a circular aquí un interesante bisemanario cuyo nombre es El Hugar.

—Hoy habrá una reunión de confianza en la Legación de México.

—Emilio Hermann entró a formar parte de la sociedad comercial Correctiva.—El Diario Latino.

Se reúnen los nuevos Diputados para tratar de la elección de Magistrados

Privadamente se reunió en la capital un grupo muy numeroso de diputados que integrará el próximo Congreso, con objeto de ponerse de acuerdo acerca de la elección de magistrados, pues es cosa resuelta que los actuales miembros de la Corte no seguirán todos en sus puestos, si bien los conservarán algunos como los señores Rodríguez, Castro Saborio y otros.

Parece que hubo discusión animada y que se convino en una lista de magistrados en la cual figuran como elementos nuevos, los Licenciados don Matías Trejos, que también es diputado, don Francisco Ross y don Juan Rafael Vargas, estos últimos actualmente jueces. Candidato a la Presidencia de la Corte es don Nicolás Oreanuno.

La Presidencia del Congreso está entre don Arturo Volio y don Claudio González Rucavado.

Un grupo de abnegados patriotas y valientes revolucionarios apoya las campañas de "La Prensa"

Señor don Vicente Sáenz, Director de LA PRENSA, Ciudad,

Su labor patriótica; sus campañas por el Derecho y la Justicia; sus editoriales y artículos pidiendo sanción, cuentan con la simpatía y el apoyo decidido de los costarricenses que todavía tienen vergüenza.

Con usted estamos y estaremos, principalmente en caso de peligro o violencias contra su persona: si alguien osara atacarlo también tendrá que enfrentarse con nosotros.

Por patriotismo y dignidad nos sentimos moral y materialmente obligados a respaldarlo.

Sus muy atentos y seguros servidores,

Azarias Bolaños J., Luis Vazquez J., Carlos Hernández R., Gustavo Bienes, P. Ramírez E., Juan Félix Solano, Fco. Murillo, J. R. Meneses, José Ma. Zeledón A.: Raul Zeledón García, Lots Zeledón García, Franklin Zeledón García, Arnulfo Zeledón, Manuel Antonio Zeledón P., Emilio Molina H., C. Meneses. Además la Liga Patriótica fundada con los mismos fines que Ud. persiga.

NOTICIAS MUNDIALES

Servicio Havas

Los Soviets proponen reanudar las relaciones con Italia

París 25.—«Le Temps» anuncia que el Gobierno de los Soviets en Rusia, propone a Italia la reanudación inmediata de relaciones entre los dos países.

La huelga de ferrocarrileros ha estallado en España

Madrid, 25.—La huelga de ferrocarrileros estalló. Seis mil operario despedidos en la última huelga ofrecieron su concurso al Gobierno.

Situación crítica en Turquía

Constantinopla 25.—Reoif-Bey, ex-Ministro de Marina, y Vassf-Bey Diputado Representante, han sido apresados y trasportado a Malta. El Congreso acordó dar un voto de confianza al Gabinete de Salis Pachá, en momentos de tanta responsabilidad.

Violento debate en la Cámara Española. El Gobierno en acción

Madrid, 25.—La huelga de ferrocarrileros ha provocado en la Cámara un violento ataque del ex-Ministro La Cierva contra las compañías, a las que acusó de provocar el movimiento a fin de obtener el aumento de tarifas.

El Ministro de trabajos ha sido encargado de manifestar a las Compañías que si el conflicto no se soluciona inmediatamente, el Gobierno se verá obligado a accionar. Los ferrocarrileros llevaron adelante el movimiento hoy al medio día.

Los socialistas franceses no quieren relaciones con el Vaticano

París, 25.—El grupo radical socialista adoptó una orden del día contraria a la reanudación de las relaciones diplomáticas con el Vaticano.—Havas.

Ultima hora

Asunto Caillaux

París, 25.—En sesión secreta la alta Corte oyó la lectura de documentos anexos y la declaración de William Martin, ex jefe del Protocolo, relativa al mensajero que Caillaux hubiera dirigido al rey de España en 1911. La corte ordenó la entrega en el expediente de documentos que serán discutidos secretamente.—Havas.

El importante asunto del monopolio del tabaco en Francia

París, 25.—El Ministro de Hacienda, Marsal, al recibir la Delegación Interparlamentaria de los cultivadores de tabaco declaró que no había recibido propuestas de ninguna sociedad americana para la cesión del monopolio del tabaco, pero que si recibiera alguna

propuesta no la podría rechazar sin previo examen.

Después de esta entrevista el grupo interparlamentario decidió rechazar todo proyecto de cesión del monopolio. Havas.

Situación en Alsacia y en Alemania

Strasbourg, 25.—La huelga está virtualmente terminada; patronos y obreros echaron las bases de un acuerdo aceptando el arbitramento de Leví, Juez del Tribunal.

El gas y la electricidad vuelven a funcionar.

Berlín, 25.—La huelga general terminó en Berlín donde se restableció el orden.

Avisan de Leipzig a la Agencia Wolff que el combate de Halle y de los alrededores tomó grandes proporciones. Los soldados y los obreros emplearon piezas de artillería.

Proezas de aviones y canoas automóviles franceses

París, 25.—El aviador Vuillemin llegó a Tombouctou el 18 y salió el 21 con dirección a Mopte donde llegó el mismo día.

Se proponía salir el 23 con rumbo a Dakard, capital del Senegal. Una canoa automóvil francesa batió ayer con facilidad el record de la velocidad efectuando 120 kilómetros por hora. Hasta la fecha este record es-

taba determinado por la canoa americana Whippouville con 112 kilómetros y medio por hora.

Huelga de los ferrocarrileros españoles

Madrid, 25.—La huelga de los ferrocarrileros estalló por todas partes, pero hoy los telegramas anuncian que los comités de las distintas posiciones y sindicatos ferrocarrileros estiman que la huelga fué organizada por las mismas compañías, quienes decidieron reanudar inmediatamente los trabajos.

En la Cámara hubo una nueva discusión muy violenta con motivo de esta huelga entre los socialistas y los conservadores. Los partidarios del ex-ministro La Cierva, acusaron a las compañías de haber fomentado esta huelga con la complicidad del gobierno. La Cámara rechazó una moción de la Cierva pidiendo que el Gobierno se hiciera cargo de las líneas ferrocarrileras y las explotara por cuenta propia.—Havas.

Prórroga de crédito a los industriales belgas

Bruxelas, 25.—El diario «Libre Belgique», anuncia que el primer Ministro decidió conceder prórroga de un año a los industriales belgas que debían reembolsar ahora importantes avances de bancos ingleses y americanos destinados a mediar el tipo de cambio.

Ramón Guilarte y Señora,

se despiden por este medio de sus amistades y esperan sus órdenes en la Habana, Chacón 18 Altos.

San José, 26 de marzo de 1920.

La recusación de la Corte

Ridículo; no de otro modo podemos llamar la labor que efectúan los tinoquistas que por circunstancias que no son de enumerar, continúan aún en sus puestos haciendo gala de sus dotes de arbitrariedad y egoísmo que les legaron los fatídicos hermanos, y, lo más triste aún, en los estrados de la justicia.

Ramón Junoy, por injurias por la prensa, en este país donde existe la libertad de imprenta amplia y sólidamente sentada, fué acusado por Mariano Alvarez Melgar.

El Lic. don Matías Trejos creyó oportuno recusar a los Magistrados, aun cuando el señor Junoy no temía comparecer ante ellos como no teme quien nada debe y su único delito es cantar las verdades, y por tal motivo fué diferida la vista para otra fecha posterior y que acuerden los conjuces que en suerte les toque conocer del asunto.

Esperaremos para conocer el resulta-

La Junta de Educación pierde dinero por su gusto

La Junta de educación pierde dinero por su propio gusto, pues si cumpliera con su reglamento, percibiría la multa que le corresponde cuando las barberías no cierran a las doce del día los domingos.

Qué hace esta entidad? Por qué se deja pasar este desapercibido? Sería bueno que tomara cartas en el asunto, pues así cumpliría con un deber que le conviene.

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Se enseña inglés en todos los grados. M.5 1-m. Pida Prospectos

do de la última de las audacias de los fascinerosos tinoquistas.

Noticias Hondureñas

Tegucigalpa, 24 de marzo.—Regresó a San Salvador el Dr. Joaquín Mondragón, Ministro de Honduras allá. Vino a conferenciar con el Presidente.

—El Congreso declaró caducada la concesión de la «Truxillo Lumber Co.», por falta de cumplimiento de sus obligaciones.

—Agítase en la prensa la idea de erigir en Departamento el Distrito de Danlí, dada su extensión e importancia.

«La Regeneración»

Tegucigalpa 24 de marzo.—En los círculos oficiales se acepta la propuesta hecha por la compañía agrícola de San Pedro Sula para tomar en anticresis el ferrocarril nacional y se dice que sólo el ministro de Fomento General, don Ernesto Alvarado, es el que se opone a esa solución, que reclama con urgencia los intereses de los empresarios de San Pedro Sula.

«El Cronista».

Por el barrio de Amón

Hemos sido informados de que por el barrio de Amón acostumbran reunirse sirvientas desocupadas, en la noche, y se permiten el agradable exparcimiento de tirar piedras a los transeúntes.

Muy sensurable es tal conducta y llamamos la atención de los patronos de ese lado para evitar consecuencias. Nos dicen que a un policía le tiraron piedras también y se reía como eran hembras!...

Un agente de policía incumplido

Ya los vecinos de San Jerónimo de Moravia se han presentado varias veces en nuestras oficinas en reclamo de salud para el vecindario descuidado completamente por la autoridad. Según manifiestan los interesados, las cercas siguen en el mismo abandono y la acequia que suministra el agua llena de presas en donde se detienen asquerosidades en descomposición.

Trasladamos al señor Gobernador don José Luján.

Invitan al señor Acosta a visitar San Carlos

Vecinos importantes del cantón de San Carlos se proponen visitar en estos días al Presidente electo de la República, señor don Julio Acosta, para invitarlo a una jira por aquella rica región del país, en el mes de abril próximo.

Han escogido esa fecha los interesados, antes de la toma de posición de don Julio, porque desean llevarlo sin comitivas oficiales, ni ceremonias, ni fiestas que restarían eficacia al viaje, cuyo verdadero objeto es el de poner al futuro gobernante en condiciones de apreciar personalmente la inmensa importancia que tienen aquellos lugares y la necesidad de prestarles toda la atención oficial.

El accidente de hoy

Hoy en la tarde, como a la una, fué víctima de un accidente Nicanor Brenes, empleado de la «Pan American Trade Co.», quien llevaba en un carretón de mano catorce quintales de latería, que le cayeron encima al volcarse dicho carretón, frente al Palacio Nacional.

Inmediatamente fué Brenes recogido y se le prestaron los auxilios del caso. Por la premura del tiempo, no pudimos enterarnos de los daños sufridos por la víctima de este accidente, pero creemos que no tiene ninguno de gravedad, habiendo sufrido solamente fuertes golpes y dislocaduras.

«Biblioteca Renovación» Próximamente reaparecerán estas selecciones literarias

Los revolucionarios del Sapoá publicarán un libro

Dentro de pocos días será entregado a la imprenta para su publicación, un interesante libro relativo al desarrollo de la revolución costarricense que logró poner fin a la dictadura de Tinoco, el año pasado. Los episodios salientes de la revolución, la actuación que cada uno tuvo en ella y las repercusiones que tuvo en el interior, todo eso será recopilado en la obra que anunciamos.

Don Manuel Luján, que fue revolucionario muy importante y estuvo al lado del Jefe señor Acosta, se encarga actualmente de recoger y ordenar los documentos que figurarán en el libro.

El Hospital de Emergencia

Plausible hubiera sido de verdad el salvar al Edificio Metálico del contagio que traerían los enfermos que a él llegarán, pero no fué posible. Anoche visitamos dicho edificio y habian diez enfermos; hoy, que lo visitamos en la mañana, habian catorce. Observamos que los enfermos son mujeres y niños, entre los cuales hay hasta de 4 años.

El orden y aseo son el distintivo especial de este establecimiento y la organización del servicio da la idea de un gran hospital.

Los maestros que allí sirven a la humanidad doliente no cambiarían por nada su importante papel. Tal es su entusiasmo y consagración.

Cuatro médicos, aparte de los dos niños, hacen el servicio, y la vigilancia y atenciones nocturnas están convenientemente organizadas.

Hay en plaza mucho azúcar

En nuestra edición de ayer dijimos que se había decretado un acuerdo prohibiendo la exportación de azúcar, manifestando que nos parecía haberse hecho esto demasiado tarde, pues ya la cosecha de caña se está acabando y por ello vendrá desde luego una escasez natural.

Pero es el caso que hemos sabido que un productor de azúcar posee dos mil quintales en bodega. Es de esperarse que el señor Ministro de Hacienda no permita la exportación de esta cantidad de azúcar, ante posibles insinuaciones que vayan contra el acuerdo, porque ello iría en perjuicio de los consumidores del país, subiendo el precio de dicho producto.

Pero hoy hemos visto con sorpresa otra orden en «La Gaceta» por la cual se dispone la exportación del artículo, con permisos extendidos hasta la fecha.

¿No andarán más adelante que el señor ministro los exportadores?

Imprenta FALCO & BORRASE

EMPLEADAS

DE 15 A 20 AÑOS DE EDAD NECESITA

LA UNION INDUSTRIAL EMPLEADAS

FRENTE AL LADO NORTE DEL MERCADO

En corto tiempo pueden ganar un buen sueldo

Boletín Marítimo

Puntarenas, 24 de marzo.

Hoy a las 10 y 30 a. m. zarpó para Balboa, zona del Canal, el vapor N.A. «Sanchem» de 1862 toneladas. 80 trips. Capitán Thos Blau y despachado por Felipe J. Alvarado & C. Pasajeros J. R. Balc. Carga 77 bultos cueros con 1468 libras, 3 bultos picles 675 libras, 2 cajas muebles 59 pies cubicos, 112 trozas caoba 1950 pies cubicos, 265 tacos cogobolo 35.000 kilos, 125 tucas mora 9.000 kilos y 1000 sacos azúcar, 9200 kilos. Sin correo.

Hoy a las 11 a. m. fondeó el vapor americano «Fairhaven» de 1067 toneladas procedente de San Francisco Cal. con un día de mar de Corinto 30 tripulantes. Capitán A. L. Leaur, y consignado a Felipe J. Alvarado & C. Pasajeros: Gerónimo Muñoz señora y dos hijos. Carga 696 bultos. Correo 1 saco.

Puntarenas 25 de marzo.

Hoy a las 7 y 30 a. m. fondeó el vapor americano «Annette Rolph» de 1291 toneladas procedente de San Francisco Cal. con un día de mar de Corinto a este puerto, 30 trips. Capitán W. H. Wight y consignado a John Saxe, sin pasajeros. Carga 1433 bultos, correo un saco y un paquete.

Hoy a las 2 p. m. zarpó para San Juan del Sur Nic. el vapor N. A. Fairhaven de 1087 toneladas 30 trips. Cap. A. L. Laury despachado por F. J. Alvarado C. Pasajeros S. Goto, Yama Mato, Marcelino de Salt, Ignacio de Guexa, Jose V. Palavicini Carga 1570 sacos café con 233446 libras. Sin correo.

El Capitán de puerto R. Urbina G.

PODER GENERAL.—Durante mi ausencia del país queda, encargado de mis negocios con poder General el señor don José García Salazar. Ramón Guilarte. San José, marzo 26-1920 4 v.

El Invencible

Tienda-Sastrería

Depósito de materiales para Zapatería. Ropa hecha a la medida.

F. MAINIERI & Co.

Tel. 458 - San José - Ap.894

Agricultores

APROVECHEN LA OCASION

Se vende una finca en San Rafael de Puriscal, a 20 minutos del centro; consta de 100 manzanas; 9 de excelente potrero de agengibrillo, 7 de caña de azúcar, 3 de café nuevo, tiene algo de cacao; magníficos terrenos para maíz, arroz y frijoles; hay bastante montaña, un trapiche de 3 mazas para buyes con un extenso galerón de zinc, buena casa de habitación.

Parte al contado y resto a plazos. Dará amplios informes Francisco Arley en Santiago de Puriscal.—12 al 26.

Ferro-Carril al Pacífico

Con motivo de la peste de la influenza que ha reducido el personal de los trenes en un 50 %, se verá obligado a correr, del próximo viernes 26 del corriente mes en adelante, los trenes de pasajeros entre San José y Puntarenas día de por medio. Estos trenes saldrán de San José a las 9 a. m. los días Domingo, Martes, jueves y Sábados y de Puntarenas a las 8 y 15 a. m. los días Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes. El Sábado Santo, 3 de abril, correrá el tren que sale a las 8 y 15 a. m. de Puntarenas para San José.—M. 23—4 v.

Almacén de música PAEZ & Co.

Busca Ud. una pieza bonita y de moda? En este almacén hallará, con seguridad. ¡Acuérdase APARTADO 389 - TELÉFONO 38

TEATRO NACIONAL

PROXIMA SOBER

BIA TEMPORADA!!

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETA Y ZARZUELA

Integrada por CINCUENTA artistas procedentes de los mejores teatros de España, Cuba y México

El abono esta abierto en la contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

PRECIOS DE ABONO A 12 FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	Q 225.00
Palco de 6 asientos.....	175.00
Palco de 4 asientos (secretos).....	115.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

¡¡VEANSE ELENOS Y PROGRAMAS!!

Nuevo Jefe Político

En San Pedro de Montes de Oca están de plácemes por el hecho de haber recaído el nombramiento, aunque sea como recargo, de Jefe Político del Cantón, en el señor don Domingo Monge Rojas.

Dicen que el señor Monge despliega grandes actividades en la higienización del cantón.

Felicitamos al pueblo de Montes de Oca.

La Valenciana

Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.

Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarazas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreros de Pita.

Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi dueño local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botico Americana. Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699:



MENTHOLATUM

NADA MAS AGRADABLE PARA DESPUÉS DE AFEITARSE

Deja el cutis suave y terso y un bienestar delicioso se experimenta. Aplíquese en forma de masaje inmediatamente después de afeitarse. Una toalla caliente sobre el cutis completará el tratamiento.

Como remedio "casero" para el dolor de cabeza, catarros, dolor de garganta etc. es insustituible.

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

porque a todos beneficia, lo mismo al anciano que al joven, a la Señora que a la niña.

Muestra gratis a quien la solicite. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:

DELCORE, ARONNE & Co.

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Hemos recibido casimiras finas, desde 45 colones hasta 90 colones el corte. —Zarazas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá. Fijese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

ZELEDON Hos.

Ofrecemos Magníficas Ampliaciones de Retratos

en cinco clases diferentes: crayón, crayón iluminado, sepia, acuarela y pastel, a precios económicos.

Solicite muestras al Apartado N.º 4. ADOLFO SÁENZ G. Y HNO.

m. 11 Al.

Sociales y personales

Regresaron ayer de su temporada en la ciudad de Alajuela doña Rosalía de Gil Herrero, sus niños y su hermana la señorita Atilia Pacheco.

—La señorita Agnes Ford sale para París en los primeros días del mes próximo.

—Está muy delicada de salud la niña Mireya, hija de don Gregorio Martín y señora.

—Regresaron de San Isidro de Coronado don Hugo Scagliette y señora.

—En la ciudad de Grecia están enfermas las señoritas Maria Luisa, Libia y Nelly Peralta y don Humbeto Peralta.

—En Alajuela ha estado muy delicado de salud don Eloy Rodríguez, pero oportunamente ya va restableciéndose.

—Se encuentra en San José el Jefe Político de Siquirres, don Alfredo Arguedas.

—Regresaron de su temporada en una finca de Cartago doña Celiga Matav. de Volio y familia y la señorita Julia Volio.

—La señorita Carmen Echeverri se encuentra restablecida.

—Se encuentra en San José el Jefe Político de Alfaro Ruiz, don Ricardo Barrantes.

—Don Eladio Calvo Fernández y señora, en Alajuela, celebran el nacimiento de un niño.

—Gracias a su resistencia moral y su fuerte constitución, después de ocho días de estar postrado enfermo de gravedad, ha entrado ya en franca convalecencia, el Jefe de Redacción de este diario, Dr. José Dolores Corpeño. Lo ha asistido el distinguido y culto facultativo Dr. Mariano Rodríguez en su propia casa de salud. Pronto tendremos de nuevo al compañero y amigo, entre nosotros frente a su mesa de trabajo.

—Mañana salen para la Habana don Ramón Guilarte y su señora esposa, en via de paseo. Permanecerán en aquella ciudad unos cuatro meses y seguirán luego para Estados Unidos. Les deseamos feliz viaje.

—Mejor de salud sigue don Manuel de la Torre. Hacemos votos por el completo restablecimiento de este cumplido servidor de la Biblioteca Nacional.

—Ya repuesto se halla don Raúl Alvarez.

—Un tanto delicada se encuentra la señorita Nelly Cambrunero.

—La señorita Stella Guzmán se encuentra delicada de salud.

—De Santa Ana tuvimos el gusto de saludar a don Rubén Trejos.

—Sigue mejor don Benjamín Herrera en Escasú.

—Pasará la semana Santa en Puntarenas la señorita Teresita Meza Blois

—Algo delicada se encuentra la señorita Rosa Jiménez.

—Sigue mejor don Aquiles Cabezas en Alajuela.

PERRO TERRANOVA, de pura sangre, se vende uno por ausencia del país. Es una buena oportunidad para persona de buen gusto por esta cría de animales. Infórme aquí. M. 45 4 v.

Expoltación inhumana

Merecedor a severísima censura es quien explota la ignorancia o la buena fe de los demás para proporcionarse pingües ganancias; pero es vergonzoso e inhumano, es algo que indigna hasta a las conciencias menos escrupulosas, que haya individuos que en vista del negocio se valgan de la necesidad y la indigencia para obtener más utilidades.

Para algunos señores galenos esta epidemia es una fuente abundantísima de riqueza; sus visitas han aumentado en más de un doscientos por ciento; no obstante algún Dr. hay que cifra sus recetas en forma que puedan ser despachadas nada más que en su botiquín particular, donde cobra cinco colones por lo que cuesta únicamente dos veinticinco. Otro que extiende sus recetas con las palabras «fórmula N.º 10» pongo por ejemplo, con lo que impide que los pacientes puedan traspasarse las recetas, que en esta enfermedad más que en ninguna, acostumban ser iguales; desde luego lo que se busca con esa forma de recetas es hacerse indispensable a los enfermos y no restarse visitas aunque no siempre se puedan atender.

Eso es inhumano y obliga a pensar que si bien la epidemia existe, se hace aparecer más grave en vista del negocio porción.

Otro aspecto de la explotación a que se presta el estado epidémico actual, es la que hacen algunas personas que se amparan a una pobreza que para ellos no existe y obtienen beneficios en perjuicio de otros realmente necesitados.

Hay un señor que tiene dos hijos, uno de ellos empleado en el gobierno con muy buen sueldo y el otro propietario de varias casas en esta ciudad, que aprovechándose del desconocimiento de unas señoritas maestras, una cobija, una lata de leche y un paquetito de mostaza. Esto es sencillamente criminal y más si se tiene en cuenta que muy cerca de la casa donde vive el caballero de referencia, un infeliz estaba gravemente enfermo, sin asistencia de ninguna clase y en la más completa miseria.

Bueno sería que el público en general se preocupara más de los muchos infelices, víctimas de la miseria y tuviera en cuenta que no solamente se ejercita la caridad con dádivas monetarias; que es obra de caridad divulgar la moral de muchos individuos para prevenir a los que puedan caer bajo sus garras e impedir que la falta de conciencia, tanto en unos como en otros, sea óbáculo para que la caridad resulte efectiva.

FLORIZEL

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Entre el Hotel Washington y el Registro Civil

Lado Sur de la Catedral

M. 15-1M.

La Censura Cablegráfica se suspende en El Salvador

San Juan del Sur, 24 de Marzo de 1920, a las 7 p. m.

Avisan de El Salvador que la censura de cablegramas ha cesado hace 4 días.

W. G. H. Cross, Jefe del Cable.

Este telegrama indica que las dificultades políticas que amenazaban a El Salvador, ya han terminado, y que en aquella República se ha restablecido la tranquilidad.

Robo en Cartago

El miércoles último, entre 7 y 8 p. m., unos ladrones se introdujeron en la casa de don Félix Heintze, aprovechando la ausencia de dicho señor y de su hijo Cut. El robo que le hicieron montó a la suma de dos mil cien colones en efectivo, de los cuales 600 fueron sustraídos al joven Cut y 1500 a su señor padre.

Se hacen las diligencias del caso y ya se tienen sospechas que se creó darán con los ladrones.

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

CLASES DE INGLES Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo, Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita Maria Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

AL PUBLICO.—Hago saber que mi esposa, J. Rose abandonó mi hogar, y por lo tanto no respondo por ninguna cuenta que ella contraiga a mi nombre.
M. 24.-4 v. ZACARETO ROSE.

LEA ESTE AVISO.—Tengo para colocar a módico interés \$ 3.000. Se vende un lote con galerón cercano al mercado. Informes en estas oficinas. M. 24 h. s. o.

A QUIEN LE CONVENGA. Se cambia una finca de café con casa de habitación en el Hatillo, por casa regular en esta ciudad. En estas oficinas informarán. M. 23 h. s. o.

SE VENDEN dos propiedades en esta ciudad consistentes en casas de buena construcción. Informes, I. Barahona en estas oficinas. M. 24 h. s. o.

ESPECIFICOS DEL DR. J. QUITE Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Depósito: Botica Oriental y Librería Tormo. Agente Enrique Jimenez Nuñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

La Fabrica Nacional de Licores compra **moras** en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de \$1.75 el cuartillo.
San José, 1.º de Marzo de 1920.-h. s. o.

A LOS PUNTARENEÑOS.—Vendo un casco nuevo de una embarcación de ocho varas de largo y dos de ancho en la proa. La calculo para cargar de 70 a 80 quintales. Puede verse en ésta. Orotina, marzo 24 de 1920. Ismael Barth. M. 25 h. s. o.

SE COMPRAN pilas secas usadas en el Laboratorio Químico del Dr. Figueres, calle del Pacífico.
M. 16 i m.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

PANADEROS.—Papel Sulphite, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.—M. 8—h. s. o.

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a \$ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.



Piza e Hijos

M. 1.—h. s. o.

Suscríbase a «LA PRENSA»

SUERO ANTINEUMOCOCCICO MIXTO

del pedido por el Gobierno a Europa, hay en el DEPOSITO DE OXIGENO Y SUEROS de

Julio A. Gurdían

200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Teatro Actualidades - Teléfono No. 623

M. 16. ov.

MURILLO Tienda de Géneros

Lado Este del Mercado

Ha recibido lana para manteados, casimir blanco pura lana, frazadas de algodón y tiene un verdadero baratillo, satín negro, género para mantel, franela de lana y muchas otras mercaderías.

Consulte nuestros precios antes de comprar en otra parte CONTIGUO A LA BOTICA ORIENTAL

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY SALAZAR B.

Tienda La Fama del Mercado de Servulo Zamora Lizano

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato.—27 F.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia.

M. i. m. d.

Publicaciones recibidas

Hemos recibido un boletín sobre la Revista del Mercado de New York de R. Fabien & C.º correspondiente a la fecha de 5 de febrero del 1920.

En él se dan las últimas cotizaciones sobre algunos productos de los países tropicales. El café de Costa Rica ha alcanzado las siguientes cotizaciones: Común ordinario, lb. 18 a 19; regular bueno lb. 27 a 28; de primera a superior lb. 28 a 29.

CUASIMODO

Hemos recibido el número 7, tomo III importante magazin «Cuasimodo», que se edita en Panamá y que es una de las revistas más interesantes que se publican en América por los problemas universales que comenta. Este último número trae una amplia información mundial y una serie de artículos de literatura muy importantes. Damos las gracias a los señores directores del magazin por su envío.

EL FORO

Ha llegado a nuestra mesa de redacción esta importante revista mensual de derecho, correspondiente al mes de marzo. Su sumario es el siguiente:

«Ideas y Noticias», por Luis Cruz Meza; «Las intervenciones en la República Argentina», por A. Esquivel de la Guardia; «Causa contra Lincoln G. Valentine», sentencia de Casación; «Homenaje a la memoria del Dr. José Rosa Rizo», por el Dr. Samuel Meza; «Mutualidad», proyecto del Colegio de Abogados de Costa Rica; «Jurisprudencia Nacional», por el Lic. don José María Vargas; «Jurisprudencia de la Sala 1ª de Apelaciones»; «Bibliografía» y «Notas».

Agradecemos el envío de tan importante revista al señor don Luis Cruz Meza.

Rezago de telegramas

Telegramas rezagados en la Oficina Central. Marzo 23 de 1920.

Nota.—Diariamente se pone un aviso al público para que se sirva darnos señas y no demorar los despachos. También se cuida de avisar a los interesados.

Anisida Castro, Heredia 1 de marzo; Amparo Alvarado, Barrio de Concepción 2 de marzo; Roberto Mata, Tegucigalpa 2 de marzo; Juvenal Pérez, Limón 5 de marzo; Romualdo N., Amapala 8 de marzo; José Rodríguez, Heredia 3 de marzo; Carmen Lara Soto, San Pedro Sula 9 de marzo; Roberto Metz, Tegucigalpa 3 de marzo; Emelina Chavarría, Naranjito, Honduras 10 de marzo; Alberto Chacón, Atenas 10 de marzo; Valentín Fonseca, Abangares 10 de marzo; Julio Amaya, Amapala 10 de marzo; Emorae, cable, Bogotá 11 de marzo; Claudia María de Gutiérrez, Tegucigalpa 11 de marzo; Emilio Echeverría, Trinidad Copán 12 de marzo; Honorio Araya, Cartago 12 de marzo; Gerardo Buján Puntos, 12 de marzo; S. Alegrett, León 13 de marzo; Lía de Apolinaris, Filadelfia 19 de marzo; Victor Méndez Rojas, Puriscal 14 de marzo; Ermida Corrales, Limón 14 de marzo; Hernán Argüello, León 14 de marzo; Adela Rodríguez, Corinto 15 de marzo; Mariano J. López, Rivas 15 de marzo; Gerardo Salazar, San Ramón 15 de marzo; Calderón, Puntarenas 15 de marzo, cuse de pref.; O. Gutiérrez, Puntarenas 15 de marzo; Rpfive Willer, cable Nueva York 15 de marzo; Manuel de Puntos, 15 de marzo, acuse de pref.; Carlos Patiño, Ballena 16 de marzo, ausente del país, acuse de pref.; Lucía Chavarría, Limón 16 de marzo; Miguel Castro, Masaya 16 de marzo; Josela Barrot, Juan Viñas 16 de marzo; Chee, cable de Dundee 16 de marzo; José Selim Barboza, Cartago 17 de marzo; Erasmo Sánchez, Rio Grande 17 de marzo; Maud Calder, Limón 17 de marzo; Alberto Rodas, Guatemala 17 de marzo, ausente del país; Victor, Cachi 18 de marzo; Julián Iriás, cable Atlantic City 18 de marzo; Cleopatra Ména, Limón 18 de marzo, acuse de pref.; Ramón, Limón 18 de marzo, acuse pref.; J. Vilá, Cartago 19 de marzo, acuse de pref.; L.

Carlos Fernández Mora

Mecanógrafo

San José, C. R.

Apartado 690

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

La preferida por sus precios módicos, por la superioridad de sus materiales y por la elegancia de sus estilos modernos.

Nicanor Gámez,

Contra la Influenza

Ya llegó la

CARBOLINA

Botica Francesa

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Ford

THE UNIVERSAL CAR

El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiárselo a mecánicos inexpertos para su reparación.

Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garage para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford.

Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

Apartado 916 : Teléfono 850

J. P. Arango & Co., Inc.

Agentes en Costa Rica

Chacón, Esparta 18 de marzo, acuse de pref.; Semeraro, cable Milano 18 de marzo, se le mandó al Consúl de Italia; Luis Calderón, Manzanillo 18 de marzo; Juan Catan, Puntarenas 18 de marzo; Maud, cable de Elberfeld 18

de marzo; Nelly Bolaños, Alajuela 19 de marzo, 2 telegramas; José María Castro, Puntarenas 19 de marzo; L. Rodríguez, Liberia 21 de marzo.

Morales.